
   
 

   
 

                     

 

 

 

الله، والحمد لله, سبحانكباسم   

جميع الخلق يبتهل  اليهيا من   

حي على رحماه يتكلوكل  ُ 

من نأى فرأى ما في القلوب يا   

تحت الثرى وحجاب الليل منسدلوما      ُ 

المنادى به في كل حادثةأنت   

ملجأ من ضاقت به الحيل وأنت  ُ 



   
 

   
 

مذاهبه الغياث لمن سدت أنت   

الدليل لمن ضلت به السبلأنت  ُ 

قصدناك والآمال واقعة عليكإنا   

ملهوف ومبتهلوالكل   ُ 

غفرت فعن طَولٍ وعن كرمفإن  ٍ 

سطوت؛ فأنت الحاكم العدل وإن  ُ 

حارفكري سبحانك   

أدري ما أقول  لستُ    

ه قلبُ الرسول  أيُّ  طُهر ضمَّ  

قد تجلَّى للعقول   أيُّ نور    

الهدايةمشكاة أنتَ   

نبراسُ الوصول  أنتَ    

مدحٍ كان كُف واً للشمائل  أيُّ   

رسولاً بشَّرَت  فيه الرسائل يا   

ٍ فيك ماثل  أيُّ  كونٍ نبوي   

نورٌ.. أنت طهرأنت  ٌ 

حَقٌّ هَدَّ باطل أنت   

عليك الله يا علم الهدىصلى  •  

حن مشتاق وسار دليلما   •  



   
 

   
 

ليلتنا عن صفات لله عز وجل، يشد بعضها بعض  حديث 

 :وهي تكملة لما سبق فلنتعرف على معاني واسرار

 الغفار,الغفور , العفو، وما الفرق بين كل منها؟  

 المعنى لغة:“ أصل الغفَ ر: التغطية والستر 

غَفَر الله له ذنُوبه، أي: سَترَها، وكذا غَفَرَ الشَّيب بالخِضَاب؛  

سَترَه، والمَغفرة: التَّغ طية، والمِغ فر: هو حِلَق  وأغفَرَه، أي: 

 يتقنَّع به المُتسَل ح، يقَِيه ويَس تره 

 اما العفو يقال .

عفوتُ  عن الشيء، أع فوُ عنه، إذا تركته، وعَفَا عَن  ذنبه؛ إذا 

 تركَ العقُوبة عليه 

والعفَوُُّ : الكثير العفو. وعفا الشَّعر والنبت وغيرهما: كَثرُ،  

(. أي: كثرُوا.  95له تعالى: )حَتَّى عَفَوا ( )الأعراف: ومنه قو 

فَاه بمعنى، والاس م: العَافية، وهي دفاعُ الله عن  وعَافاه الله وأع 

 العبد.
 

    

الفرق  بين العفو والغفران: قال بعض العلماء: إن   الغفُ ران:  

 سِت رٌ لا يقعُ معه عقاب

 والعفو إنما يكون بعد وجودِ عذابٍ وعتا 



   
 

   
 

قال العسكري  ال فرق بيَن ال عفَو والغفران: أنَ الغفران:   
قَاط ال عقَاب هو إيِجَاب الثَّوَاب؛  قَاط ال عقَاب، وإِس  يقَ تضَِي إِس 

فلََ يس تحَق الغفران إلِاَّ المُؤمن المُس تحَق للثَّواب. ولِهَذَا لَا 

تعَ مل إلِاَّ في الله، فيَقَُال: غفر الله لَك، ولَا يقَُا ل: غفر زيد  يس 

 لَك، إلِاَّ شاذا قَلِيل 

قَاط اللوم والذم، ولَا يقَ تضَي إيِجَاب    والعفَو: يقَ تضَِي إِس 
رو؛  تعَ مل في العبَ د، فيقُال: عَفا زيد عن عَم  الثَّوَاب، ولِهَذَا يس 

 وإذِا عَفا عنهُ: لم يجب عَليَ هِ إثابته. إلِاَّ أنَ العفَو والغفران 

لما  تقَارب معنياهما، تداخلَ، واستعملَ فِي صِفَات الله جل    
 اس مه على وَجه وَاحِد؛

فيَقَُال: عَفا الله عنه، وغفر له؛ بِمَع نى واحِد. وما تعدى بِهِ 

اللفظان يدل على مَا قلُ نَا، وذَلِكَ أنََّك تقَول عَفا عَنهُ، فيَقَ تضَِي  

ء عَنهُ. وتقول: غفر لهُ فيَقَ  تضَِي ذلك اثبات   ذَلِك إِزَالَة شَي 

ء له  شَي 

 

 معنى ” الغافر” و” الغفور” و” الغفار” في حق الل  .

معنى ال غفَ رُ في حقِ  الله سبحانه، هو الذي يسترُُ ذنوبَ عباده، 

ويغطِ يهم بستره . وقال الخطابي:  فالغفَ ار السَّتار لذنُوب  

 عباده، والمُس دل عليهم ثوب عطفه ورأفته



   
 

   
 

ومعنى الستر في هذا: أن ه لا يكشف أمر العبد لخَل قه، ولا  

تك ستره بالعقوبة التي تشهرُهُ في عيونهم   يَه 

 ”وقال السعدي:” العفو ـ الغفور ـ الغفار

الذي  لم يزل  ولا يزال بالعفَ و معروفاً، وبالغفُ ران والصَّفح   
صُوفا، كل  أحدٍ مُضطرٌ إلى عف وه ومغفرته،  عن عباده مَو 

طر إ لى رحمته وكرمه، وقد وعد بالمغفرة كما هو مُض 

والعفو؛ لمن أتى بأس بابها، قال تعالى: )وَإنِِ ي لَغفََّارٌ لِ مَن تاَبَ  

82وَآمَنَ وَعَمِلَ صَالِحاً ثمَُّ اه تدََى( )طه:  ) 

 اسم الل الغفار ,الغفور ,في القران الكريم 

ي 71 موضع،  
ي القرآن الكريم ف 

وذكر  اسم الله )الغفور( ف 

ي حيث 
ي    11ذكر بلفظ )الغفور( ف 

موضع، وبلفظ )غفور( ف 

ي  52
مواضع  8موضع، وبلفظ )لغفور( ف  . 

ي  5 مواضع، حيث  
ي القرآن الكريم ف 

وذكر اسم )الغفار( ف 

ي موضع  
ي  3 مواضع، وبلفظ )لغفار( ف 

ذكر  بلفظ )الغفار( ف 

ي موضع واحد 
 واحد، وبلفظ )غفارًا( ف 

ي موضع واحد
ي القرآن الكريم ف 

 وذكر  اسم )الغافر( ف 

ي 66 موضع 
 وذكرت مشتقات الفعل )غفر( ف 

ي  
ي موضع واحد، وبلفظ )فغفر( ف 

حيث ذكر بلفظ )غفر( ف 

ي 
موضع، وبلفظ )اغفر(   28موضع واحد، وبلفظ )يغفر( ف 



   
 

   
 

ي 
ي  11ف 

مواضع، وبلفظ   6موضع،  وبلفظ )فاغفر( ف 

ي 
ي موضعي    17)مغفرة( ف 

موضع، وبلفظ )المغفرة( ف  . 

 

 اسم الل “العفو” في القرآن الكريم

سَحُوا    ورد الاسم خمسَ مرات، وهي: قوله تعالى: )فام 

اً غَفوُراً( )النساء: َ كَانَ عَفوُ  (.  43بِوُجُوهِكُم  وَأيَ دِيكُم  إِنَّ اللّ 

اً   ُ عَفوُ  ُ أنَ يَع فوَُ عَن هُم  وَكَانَ اللّ  لَـئِكَ عَسَى اللّ  وقوله: )فَأوُ 

فوُهُ أوَ   99)النساء:غَفوُراً(  (. وقوله: )إِن تبُ دُوا  خَي راً أوَ  تخُ 

اً قدَِيراً( )النساء:  َ كَانَ عَفوُ  (.  149تعَ فوُا  عَن سُوَءٍ فَإنَِّ اللّ 

َ لَعفَوٌُّ   لِ وَزُوراً وَإِنَّ اللَّّ نَ ال قَو  وقوله: )وَإنَِّهُم  ليَقَُولوُنَ مُنكَراً مِ 

معنى “العفو” في حق الله تبارك  (. 2غَفوُرٌ( )المجادلة: 

 وتعالى: قال ابن 



   
 

   
 

 

 :ثالثا / تأملات في رحاب الاسم الجليل

من أقرب الأسماء الحسنى إلى المؤمن،  “الغفور”  إن اسم

لأن المؤمن مذنب تواب، والل عز وجل غفور رحيم يحب  

  التوابين ويحب المتطهرين

فهو الذي يستر العيوب ويستر الذنوب، مهما بلغ الذنب من  

الكبر، ومهما تكرر من العبد وأراد الرجوع إلى الرب، فإن  

باب المغفرة مفتوح في كل وقت، لأن الغفور هو الذي يقبل  

ستر الذنب والمسامحة فيه مرة بعد مرة بلا نهاية لأن  

مغفرة الل بلا نهاية، أما ذنوبنا مهما عظمت أو كبرت فلها  

 نهاية

والل غفور لمن أقبل، غفور لمن تاب، وأناب، غفور لمن  

أصلح واستغفر، أما أن يقيم الإنسان على معصية وينوي  

أن يبقى عليها ويقول : إن الل غفور رحيم فهذا من  

 السذاجة والجهل وعدم الفهم 



   
 

   
 

حِيمُ }49{ وَأنََّ   قال تعالى” نبئ عِبَادِي أنَِ ي أنََا الْغفَوُرُ الرَّ

50لحجر:  عَذَابيِ هوَُ الْعَذاَبُ الألَِيمَ” ا  . 

  سبحان من أظهر الجميل وستر القبيح

وهو سبحانه ستر ما في القلب من الخواطر المذمومة فلا  

يطلع أحد على ما تكنه الصدور وتخفيه الضمائر، كل  

 خواطرنا محجوبة عن الخلق، لا يعلمها إلا الل 

الستر في الدنيا والآخرة ويوم القيامة يطلع الل العبد على  

ستره عليه من الذنوب فيقرره بها تذكيرا بنعمة  بعض ما 

  الل عليه أن ستره في الدنيا 

ففي الحديث عن ابن عمر قال: سمعت النبي صلى الل عليه  

وسلم يقول: ) يدني المؤمن من ربه حتى يضع عليه كنفه،  

فيقرره بذنوبه، تعرف ذنب كذا؟ يقول: أعرف، يقول: رب  

الدنيا، وأغفرها لك  أعرف، مرتين، فيقول: سترتها في 

 اليوم، ثم تطوى صحيفة حسناته 

وأما الآخرون أو الكفار، فينادى على رؤوس الأشهاد:   

}هؤلاء الذين كذبوا على ربهم ألا لعنة الل على الظالمين(  

 البخاري 

 من الذي يفضحه الل؟ 

عندما يقع الإنسان بذنب فيغفر له ويستره، ومرة ثانية  

الإلهية أن يفضحه كما ورد أن    وثالثة، وقد تقتضي الحكمة

عمر بن الخطاب جيء عنده بسارق، وبعد أن أقر بفعلته  



   
 

   
 

قال: يا أمير المؤمنين هذه أول مرة، فقال عمر: “كذبت إن  

  الل لا يفضح من أول مرة، فظهرت أنها الثامنة

وقفة مع قوله تعالى: )قلُْ يَا عِبَادِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَٰ  

أنَْفسُِهِم ْ): 

يقول تعالى “قلُْ يَا عِبَادِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَٰ أنَْفسُِهِمْ لَا  

َ يَغْفِرُ الذُّنوُبَ جَمِيعًا إنَِّهُ هوَُ   ِ إِنَّ اللََّّ تقَْنطَُوا مِنْ رَحْمَةِ اللََّّ

حِيمُ” الزمر  53الْغفَوُرُ الرَّ  

هذه الآية هي أرجى آية في القرآن ونلاحظ أن الل عز وجل 

لم يقل: قل يا عبادي الذين فسقوا، قل يا عبادي الذين زنوا،  

قل يا عبادي الذين شربوا الخمر، قل يا عبادي الذين قتلوا،  

بل قال: يا عبادي ” يا عبادي الذين أسرفوا على أنفسهم “  

 فيها تلطف فيها ستر لحالهم 

الأمر  الثاني كلمة ” قل يا عبادي” هذا العبد العاصي أضافه  

الل إلى ذاته، تحببا لعباده وتطمينا وإكراما لهم، يقول لك  

  الل عز وجل “قل يا عبادي

فمن رحمة الحق عز وجل وحكمته أنه يغفر الذنوب، ولو  

أنه جل شأنه أغلق باب التوبة في وجه المذنب لتمادى في 

هلاكه وهلاك المجتمع بأسره دنيا  ذنوبه وترتب على ذلك 

  وآخرة

وغفران الذنب للمذنب لا يتعارض مع العدالة الإلهية والتي  

  تقتضي محاسبة كل إنسان وفقا لعمله 



   
 

   
 

والعلة  في ذلك أنه ليس هناك إنسان معصوم من الخطأ  

والمعصية، وهذا يجعل المغفرة رحمة بالبشرية جمعاء لا  

  بطائفة دون أخرى

والحق سبحانه وتعالى قد أوضح لنا أنه لا ذنب يعظم عن  

مغفرته وتتجلى هذه القاعدة في قوله تعالى: )قلُْ يَا عِبَادِيَ  

  َ ِ إِنَّ اللََّّ حْمَةِ اللََّّ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تقَْنطَُوا مِن رَّ

حِيمُ( فك  لمة جميعا  يَغْفِرُ الذُّنوُبَ جَمِيعًا إنَِّهُ هوَُ الْغفَوُرُ الرَّ

أفادت العموم والشمول، فمهما عظم الذنب.. أي ذنب فإن  

  مغفرة الل عز وجل أعلى وأعظم

   

بُ مَن يشََاء  ( وقفة مع قوله تعالى )فيََغْفِرُ لِمَن يشََاء وَيعَُذ ِ



   
 

   
 

ورد بصحيح البخاري ومسلم: )كان رجل يسرف على  

فأحرقوني، نفسه، فلما حضره الموت قال لبنيه: إذ أنا مت 

ثم اطحنوني، ثم ذروني في الريح، فوالل لئن قدر على ربي  

ليعذبني عذابا ما عذبه أحد، فلما مات فعل به ذلك، فأمر الل  

الأرض فقال: اجمعي ما فيك منه، ففعلت، فإذا هو قائم،  

فقال: ما حملك على ما صنعت؟ قال: يا رب خشيتك، فغفر  

  ( له.

فإن دل هذا الحديث على شيء فإنما يدل على أن الخوف  

من الل عز وجل والذي يرجع إلى الإيمان الصادق به قد  

يجلب المغفرة، ودل أيضا على أن مغفرة الل عز وجل لا  

  تعطي لعبد دون مبرر أو استحقاق

أيضا قول النبي صلى الل عليه وسلم والذي ورد في  ونذكر 

كي  صحيح مسلم: عن النبي صلى الل عليه وسلم، فيما يح

عن ربه عز وجل قال  أذنب عبد ذنبا. فقال: اللهم! اغفر لي  

 ذنبي

فقال تبارك وتعالى: أذنب عبدي ذنبا، فعلم أن له ربا يغفر  

  الذنب، ويأخذ بالذنب

  ثم عاد فأذنب. فقال: أي رب! اغفر لي ذنبي

فقال تبارك وتعالى: عبدي أذنب ذنبا. فعلم أن له ربا يغفر  

بالذنبالذنب، ويأخذ    

  ثم عاد فأذنب فقال: أي رب! اغفر لي ذنبي



   
 

   
 

فقال تبارك وتعالى: أذنب عبدي ذنبا. فعلم أن له ربا يغفر  

  الذنب، ويأخذ بالذنب، اعمل ما شئت فقد غفرت لك

إن هذا الحديث يدل أيضا على أن مغفرة الحق عز وجل لا  

تمنح إلا لمستحق، وهذا العبد الذي غفر له الل عز وجل 

كان دائم الاستغفار، وهذا يرجع إلى إيمانه الصادق بالله عز  

هوجل وخشيته من  . 

 

 ثمار الايمان باسمه العفو الغفار 

وَصَفَ  الله سبحانه نفسه بأنه غفَّار وغَفوُر، للذُّنوب   -1

والخَطَايا والس يئات، لصغيرها وكبيرها، وحتى الشَّرك إذا 

تاب منه الإنسان واس تغفر ربه، قبل الله توبته وغفر له ذنبه، 

رَفوُا عَلَى أنَفسُِهِم  لَا تقَ نَطُوا  قال تعالى: )قلُ  يَا عِبَادِيَ الَّذِينَ أسَ 

َ يَ  ِ إِنَّ اللَّّ مَةِ اللَّّ ح  غ فِرُ الذُّنوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هُوَ ال غفَوُرُ مِن رَّ

حِيمُ( )الزمر:   53الرَّ ) 

 َ تغَ فِرِ اللّ  لِم  نفَ سَهُ ثمَُّ يَس  وقال تعالى: )وَمَن يَع مَل  سُوءاً أوَ  يَظ 

حِيماً( )النساء:  َ غَفوُراً رَّ 110يَجِدِ اللّ  ) 

فمهما عَظُمت ذنوب هذا الإنسان، فإن  مَغفرة الله ورحمته؛   
 أعظم من ذنوبه التي ارتكبها



   
 

   
 

قال تعالى: )إِنَّ رَبَّكَ وَاسِعُ ال مَغ فِرَةِ( )النجم: 32(. وقد تكفَّل  

الله سبحانه بالمغفرة لمن تاب وآمن، قال تعالى: )وَإنِِ ي لَغفََّارٌ 

82لِ مَن تاَبَ وَآمَنَ وَعَمِلَ صَالِحاً ثمَُّ اه تدََى( )طه:  ) 

بل مِن  فضَ  له وجُودِه وكرمه، أن  تعهَّد بأن يبد ل سيئاتِ  

 المُذ نبين إلى حَسَنات

ُ سَيِ ئاَتِهِم  حَسَنَاتٍ   لئَِكَ يبُدَِ لُ اللَّّ قال تعالى عن التائبين: )فَأوُ 

حِيماً( )الفرقان:  ُ غَفوُراً رَّ 70وَكَانَ اللَّّ ) 

لم أن  يسُ رف في الخَطَايا والمعاصي   لا يجوز للمُس 
احش، بحجة أنَّ الله غفور رحيم، فالمغفرة إن ما تكون والفَو 

ابين  للتائبين الأو 

ابيِنَ غَفوُراً(    قال تعالى: )إِن  تكَُونوُا  صَالِحِينَ فَإنَِّهُ كَانَ لِلأوََّ
25)الإسراء:   ) 

ناً بَع دَ سُوءٍ فَإنِِ ي غَفُورٌ  وقال سبحانه: )إلِاَّ مَن ظَلمََ ثمَُّ بدََّلَ حُس 

حِيمٌ( )النمل:  11رَّ ) 

فاشترط تبدَّل الحال مِن  عمل المعاصي والسيئات؛ إلى عمل 

 الصالحات والحسنات، كي تتحقق المغفرة والرحمة 

رَكَ بِهِ( )النساء: 48،   َ لاَ يَغ فِرُ أنَ يشُ  وقوله تعالى: )إِنَّ اللّ 

116). 

يبُين أنَّ المقيم على الشَّرك حتى الوفاة؛ لا غُف ران لذنوبه، 

ناً بعد سُوء. وكذا قوله تعالى عن المنافقين:   لأنه لم يبُد ل حُس 



   
 

   
 

 ُ تغَ فِر  لَهُم  لَن يَغ فِرَ اللَّّ تَ لَهُم  أمَ  لمَ  تسَ  تغَ فَر  )سَوَاء عَليَ هِم  أسَ 

( )المنافقون:  6لَهُم  ). 

لِصوا دينهم لله، ولم يصُلحوا مِن  أحوالهم، وأما    لأنهم لم يخُ 
؛ فإنَّ المغفرة تحصل لهم مع المؤمنينإذا حصل ذلك  

   ِ لَحُوا  وَاع تصََمُوا  بِاللّ  قال تعالى: )إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُا  وَأصَ 
  ُ تِ اللّ  فَ يُؤ  مِنيِنَ وَسَو  لَـئِكَ مَعَ ال مُؤ  ِ فَأوُ  لصَُوا  دِينَهُم  لِلّ  وَأخَ 

راً عَظِيماً( )النساء:  مِنيِنَ أجَ  146ال مُؤ  ). 

فلا بد  مِنَ الأخذ بالأسباب المُؤدِ ية إلى المغفرة، وأما إن    
ماتَ وهو مقيمٌ على الكبائر مِن  غير أن  يتوب، فإنَّ مذهبَ 

دٌ عند الله بالمَغ فرة  أهل السُّنة والجماعة: أنه ليس له عَه 

والرحمة، بل إن  شاء غفرَ له وعفَا عنه بفضله، كما قال عز  

(،  116، 48دُونَ ذَلِكَ لِمَن يَشَاءُ( )النساء: وجل: )وَيَغ فِرُ مَا 

له، ثم يخُرجه منها برحمته؛   وإن  شاء عذَّبه في النار بعدَ 

خِله الجنة؛ وذلك  وشفاعة الشافعين مِن  أهلِ طاعته، ثم يدُ 

دين خاصة. 3- اتصافُ  الله سُبحانه بأنه” غفَّار” للذنوب  للمُوحِ 

ظيمة للعباد، لأنه غنيٌ  والسيئات، فضلٌ مِنَ الله ورحمةٌ ع 

ه  عن العالمين، لا ينتفعُ بالمغفرة لهم، لأن ه سبحانه لا يضرُّ

لًَ، ولا يَغ فر لهم خَوفاً منهم أيضاً، لأنه قويٌ   كفرُهم أص 

عزيز، قد قَهَر كلَّ شيءٍ وغلبه؛ ولا يعُ جزه شيءٌ في الأرض  

لقرآن  ولا في السماء. وقد نبَّه الله عبادَه إلى هذا الأمر؛ في ا

 الكريم عدَّة مرات، باقتران اسمه” الغفور” مع” العزيز”؛ 



   
 

   
 

َ عَزِيزٌ غَفوُرٌ( )فاطر: 28(. وقوله:    كقوله تعالى: )إِنَّ اللَّّ

ره، إلا  5)ألََا هُوَ ال عَزِيزُ ال غفََّارُ( )الزمر:   ته وقَه  (. فمع عزَّ

 .أنه غفورٌ رحيم 

 

 ”من آثار الإيمان باسم الل “العفو

أنَّ  الله سُبحانه هو )العفَ و( الذي له العفَ و الشامل، الذي   -1 

در عن  عباده من الذنوب، ولاسيما إذا أتوا بما   وَسِع ما يصَ 

يوُجب العفَ و عنهم مِنَ الاس تغفار والتوبة؛ والإيمان والأعمال  

الحة، فهو سبحانه يقَ بل التوبة عن عباده؛ ويَع فو عن   الصَّ

ب العفَو، ويُحب مِن  عباده أن  يَس عوا السيئات. وهو عفوٌُّ يح

في تحصيل الأس باب؛ التي ينالون بها عفوه من الس عي في 

سان إلى خَل قه  .مرضاته، والإح 

ومِنْ  كمال عفوه: أنَّه مهما أس رف العبدُ على نفسه ثم تابَ   
إليه ورجع؛ غَفرَ له جميع جُرمه،  كما  قال تعالى: )قلُ  يَا  

ِ إِنَّ عِبَادِيَ  مَةِ اللَّّ ح  رَفوُا عَلَى أنَفسُِهِم  لَا تقَ نَطُوا مِن رَّ الَّذِينَ أسَ 

حِيمُ( )الزمر:  َ يَغ فِرُ الذُّنوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هُوَ ال غفَُورُ الرَّ (.  53اللَّّ

ر   ولولا كمال عَف وه، وسَعَة حِل مه سبحانه، ما تركَ على ظَه 

، ولا  ُ الأرض مِن  دَابةٍ تدبُّ نفس تطَ رُفُ )وَلَو  يؤَُاخِذُ اللّ 

رُهُم  إلَى أجََلٍ   ا ترََكَ عَليَ هَا مِن دَآبَّةٍ وَلَكِن يؤَُخِ  النَّاسَ بِظُل مِهِم مَّ

تقَ دِمُونَ(   تأَ خِرُونَ سَاعَةً وَلاَ يَس  ى فَإذَِا جَاء أجََلهُُم  لاَ يَس  سَمًّ مُّ

(.61)النحل:   



   
 

   
 

ره   -2 أنَّه تعالى: )عفوٌُّ غفور( مع قدرته على خَل قه، وقَه 

لهم، وقد نبَّه خَل قه إلى ذلك بقوله: )إن  تبُدوا خيرا أو تخُفوه  

(. 149أو تعفوا عن  سوءٍ فإن  الله كان عَفوُا قديراً( )النساء:    

ناً وتخُفوا ذلك، أو تصَف حوا لمن   أي: إن  تقولوا للناس حُس 

م يَزل يعفو عنكم  أساء إليكم وتعفوا عنه، فإنَّ الله تعالى ل

 .ويصفح، مع قدُرته على عقابكم؛ والانتقام منكم

أي: فاع فوا أنتم أيضاً عن الناس، كما أنَّ الله يَع فو عنكم   
ويغفر لكم. وقد حثَّ الله تعالى عباده على العفَ و والص فح، 

وقبَول الأع ذار مِن  رعاياهم؛ وأصدقائهم وأرحامهم؛ مرة بعد 

لِ مِنكُم   لوُا ال فضَ  مرة. فمن ذلك قوله تعالى: )وَلَا يَأ تلَِ أوُ 

بَى وَال مَسَاكِينَ وَال مُهَاجِرِينَ فِي   لِي ال قرُ  توُا أوُ  وَالسَّعَةِ أنَ يؤُ 

 ُ ُ لَكُم  وَاللَّّ فَحُوا ألََا تحُِبُّونَ أنَ يَغ فِرَ اللَّّ ِ وَل يَع فوُا وَل يصَ  سَبيِلِ اللَّّ

حِيمٌ( )النور: 22 غَفوُرٌ رَّ ) 

وقد نزلت في الصديق رضي الله عنه؛ حين حَلَف ألا ينُفق 

على مِس طح وهو من ذَوي رحمه، بعد أن  خاضَ مع 

دِ يقة   الخَائضين في حديث الإف ك، ونزل  القرآن ببراءة الصِ 

رضي الله عنها. وقال تعالى: )وَأنَ تعَ فوُا  أقَ رَبُ لِلتَّق وَى(  

237)البقرة:  ). 

رُهُ    لَحَ فَأجَ  ث لهَُا فَمَن  عَفَا وَأصَ  وقال: )وَجَزَاء سَيِ ئةٍَ سَيِ ئةٌَ مِ 
ِ( )الشورى:  (. وقال سبحانه مخاطباً نبيه صلى 40عَلَى اللَّّ

همُ  فِي   تغَ فِر  لَهُم  وَشَاوِر  الله عليه وسلم: )فَاع فُ عَن هُم  وَاس 

رِ( )آل عمران:   159الأمَ  ). 



   
 

   
 

فِ    وحثَّ  على قبول العفو، فقال: )خُذِ ال عفَ وَ وَأ مُر  بِال عرُ 

(. ومَدَح بذلك 199وَأعَ رِض  عَنِ ال جَاهِلِينَ( )الأعراف: 

عباده المؤمنين، فقال: )وَال كَاظِمِينَ ال غيَ ظَ وَال عَافيِنَ عَنِ النَّاسِ 

سِنيِنَ( )آل عمران:  ُ يحُِبُّ ال مُح  134وَاللّ  ). 

وقال صلى الله عليه وسلم:” وما زادَ الله عبداً بعفوٍ؛ إلاَّ   
ا  ”عِزًّ

  

 " حظ المؤمن من اسم العفو " الغفار

 أن يستر من غيره ما يستره الله منه، لك ذنب والله سترك 

لا تفضح أحداً بذنب أنت اقترفته سابقاً، كن واقعيا  ً 

فالأدب مع الله في هذا الاسم أن تستر من أخيك ما ستره الله  

 منك

امرأة زنت في عهد عمر أقيم عليها الحد، ثم تابت، ثم جاء  

 من يخطبها، فجاء أخوها إلى عمر رضي الله عنه 

  وقال: يا أمير المؤمنين جاء من يخطب أختي، أخبره بذنبها؟ 

فقال رضي الله عنه وقد غضب أشد الغضب: والله لو أخبرته  

 لأدبتك. 

المواطن فرصة   هذا كلام دقيق، بالعالم الغربي الآن يمنحون 



   
 

   
 

يتوب، وأنت كقائد، كأب، كزوج، امنح الطرف الآخر فرصة 

 أن يتوب، إذا تاب يجب أن نسانده 

 " التَّائبِ   مِنْ الذَّنْبِ كَمَنْ لَا ذنَْبَ لَهُ " ]ابن ماجه[  

 المؤمن يظهر الإيجابيات ويتغافل عن السلبيات

الآن كل إنسان يتغافل عن السيئات، ويظهر الحسنات، فهو 

إنسان مبارك، و الدي يتغافل عن كل الحسنات، ويظهر 

السيئات فهو انسان سيء من هنا دعا النبي الكريم فقال: " 

وأعوذ بك من جار سوء تراني عيناه وتسمعني أذناه إن رأى  

 حسنة دفنها وإن رأى سيئة أذاعها " ]الطبراني[ 

" اللهم إني أعوذ بك من إمام سوء إن أحسنت لم يقبل، وإن  

 أسأت لم يغفر 

 جاء عكرمة مسلماً ماذا قال النبي الكريم؟ 

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لأصحابه يأتيكم   "

عكرمة بن أبي جهل مؤمناً مهاجرا فل تسبوا أباه فلا تسبوا 

حاكم[  أباه فإن سبّ الميت يؤذي الحي ولا يبلغ الميت " ]ال  

 أبوه لعنه الله، ابو جهل من الد اعداء النبي

كان أبوه كافراً، جاء عكرمة مسلماً ، فقال النبي الكريم : "   

 فلا تسبوا أباه فإن سب الميت يؤذي الحي ولا يبلغ الميت  

   أرأيتن إلى هذه الرقة



   
 

   
 

 

 الدعاء باسم الل الغفار العفو 
 

عن عائشة رضي الله عنها أنها قالت: )قلت: يا رَسُولَ الله  

القد ر ما أدَ عو؟ قال: تقولين: اللهم إنَِّكَ أرََأيَ تَ إِن  وَافقَ تُ ليلة 

 عَفوٌُّ تحُِبُّ ال عفَ وَ فَاع فُ عَنِ ي( رواه أحمد. 

ـ وعن عبد الله بن عمر رضي الله عنه قال: )لم يكن  رسولُ  

اللهِ صلى الله عليه وسلم يَدَعُ )يترك( هؤلاء الدعواتِ حينَ  

يمُسي، وحينَ يصُبح: اللهم  إني أسألكُ العافيةَ  في الدنيا 

والآخرة، اللهم إني أسألكُ العفوَ والعافيةَ في ديني ودنياي  

عاتي رتي وآمن  رو   وأهلي ومالي، اللهم استر  عو 

اللهم  احفظ ني مِن بين يديَّ ومن خلفي وعن يميني وعن  

شمالي ومن فوقي، وأعوذُ بعظمتِك أن أغُتالَ مِن تحتي( رواه 

 أبو داود 

 



   
 

   
 

علَّم النبي صلى الله عليه وسلم الصديق رضي الله عنه: "قل:  

اللهم إني ظلمتُ نفسي ظلمًا كثيرًا، وإنه لا يغفر الذنوب إلا 

أنت، فاغفِر لي مغفرة من عندك، وارحَمني إنك أنت الغفور  

 .الرحيم"؛ متفق عليه

          

  أُسير الخطايا عند بابك واقف

  عُلى وجل مما به أنت عارف

  يخاف ذنوباً لم يغب عنك غيها

 

ويرجوك فيها وهو راج وخائف ُ  

ومن ذا الذي يرجى سواك ويتقى 
 

ومالك في فصل القضاء مخالف ُ  

فيا سيدي لا تخزني في صحيفتي 
 

  إُذا نشرت يوم الحساب الصحائف

وكن مؤنسي في ظلمة القبر عندما 
 

يصد ذوو القربى ويجفو الموالف ُ  



   
 

   
 

  لئن ضاق عني عفوك الواسع الذي

 أُرج ِّي لإسرافي فإني لتالف
 

 

 

 

         


